

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion. 39

Mahon, Viernes 3 de Mayo de 1895.

Año XXIV. Núm. 6.583

## Los debates

A juzgar por los síntomas, no lleva trazas de terminar ni en el mes de Mayo la discusión de los presupuestos. Se está discutiendo mucho, pero sin provecho positivo para el país. La discusión de los presupuestos camina muy despacio; tan despacio, que después de un mes de discutir el presupuesto de gastos, sólo se han podido aprobar tres presupuestos parciales. A este paso se echará encima el mes de Junio y no habrá presupuestos. Las autoridades parlamentarias creen que la situación económica para el próximo ejercicio no quedará legalizada hasta fin de Junio, porque además de los presupuestos generales hay que discutir los de Ultramar, y ya se sabe que será muy debatida por los Diputados catalanes la ley de relaciones entre la Península y las Antillas.

Existe, pues, la amenaza de dos meses más de discusión, de dos meses más de anomalías: porque es preciso reconocerlo, en esta situación no es posible que pueda haber normalidad en las funciones de gobierno. El partido liberal habrá caído legalmente del poder; pero sigue mandando, y manda en las Cortes con sus mayorías, y manda en las corporaciones populares, porque no ha sido posible hacer nada mientras por el mandato constitucional estén funcionando las Cortes liberales.

Por eso hay que ver lo que se hace con la discusión de los presupuestos. Si á los republicanos y carlistas les conviene prolongar esta situación, ni al país, ni al Gobierno, ni á ningún partido de orden, les puede convenir.

Esa discusión hay que terminarla, y pronto. A pesar de los cálculos formados por las autoridades parlamentarias, nosotros creemos que la discusión de los presupuestos no se prolongará más allá del término de las elecciones municipales. El objetivo de las minorías radicales está ya conseguido. El Gobierno ha entrado en el período electoral, sin libertad para luchar con sus adversarios políticos. Y si era eso lo que se quería por los obstruccionistas, su plan está realizado. ¿No se han propuesto sólo eso, sino quebrantar además las relaciones de cordialidad que existen entre conservadores y liberales? Pues del partido liberal depende que no se salgan con la suya republicanos y carlistas. Haya, pues, prudencia, y acéptense los hechos consumados. Si los liberales mandan aún, el partido conservador es el que debe gobernar, pues para eso ha subido al poder.

No hay, por tanto, que romper con suspicacias la tregua establecida.

Los republicanos y carlistas están aliados para obstruir. Sigán unidos conservadores y liberales en patrióticas inteligencias, y así será posible gobernar.

## Espantosa catástrofe

ROTURA DE UN DIQUE

París 27 Abril.—En el término de Bonzey, lugarejo de 67 habitantes, que dista 8 kilómetros de Epinal, existía un depósito de agua destinado á alimentar el Canal del Este.

El pantano contenía siete millones de metros cúbicos de agua. Carraba el pantano un dique formado por un muro de mampostería, que tenía 20 metros de altura, 20 de espesor. Descansaba sobre cimientos que penetraban á 9 metros de profundidad en una capa de terreno arcilloso.

Creíase que el dique era bastante fuerte para resistir la presión de la enorme masa líquida, sobre todo desde el año de 1890.

En esta época se probó la resistencia de la presa, empleando la carga máxima de líquido. Después no se ha advertido alteración alguna en el dique.

Nadie abrigaba el recelo de que pudiera ocurrir una catástrofe.

Esta mañana se rompió el dique, desprendiéndose una enorme masa de muro en una extensión de cien metros de longitud, y las aguas descendieron al valle del Mosela, arrastrando cuanto á su paso hallaban.

El líquido cubrió una extensión de quince kilómetros, y entró en el cauce del Mosela por los términos de Momesy y Chatel.

En el trayecto recorrido por las aguas había cuatro aldeas, dos de las cuales han quedado arrasadas en parte y dos totalmente.

El enorme torrente se ha llevado todas las caserías del valle y ha hecho perecer á cuantas personas se hallaban en ellas.

También ha destruido dos terraplenes del ferro-carril y tres puentes, ha cortado dos líneas férreas y ha destruido valiosas plantaciones.

En los momentos en que se han transmitido desde Epinal los últimos telegramas, habían sido recogidos ya cuarenta cadáveres.

La mayoría de ellos son habitantes de Buquey, aldea de que solo quedará memoria.

Las pérdidas materiales son cuantiosísimas y se computan en varios millones de francos.

110 ahogados

Epinal 28.—El prefecto visitó ayer todas las localidades inundadas por la rotura del dique. Reina en todas ellas profunda desolación.

El número de las víctimas se calcula ahora que es de 110. Los cadáveres que se ha podido encontrar, solo alcanzan á la mitad de esta cifra.

Se adoptan medidas para que el ejército y los vecinos presten su concurso á fin de restablecer las comunicaciones, buscar los cadáveres de las personas ahogadas y hacer desaparecer rápidamente los animales muertos.

París 28.—El ministro del Interior, Mr. Leygues, saldrá esta noche con dirección á Epinal, para distribuir algunos socorros entre las víctimas de la catástrofe de Bouzey.

El ministro de Obras Públicas, monsieur Dupuy Dutems, que actualmente se encuentra en Tolon, visitará también la región tan duramente castigada.

Los destrozos

Más de 50.000 personas han visitado el teatro de la catástrofe, que ofrece un aspecto desolador.

El riachuelo Aviere, que mide habitualmente dos metros, alcanza ahora más de dos kilómetros de anchura, sobre todo, cerca de la estación de Darqueulles; la vía férrea tiene surcos que son verdaderos barrancos; los rails han sido arrancados, así como las traviesas, y arrastrados á largas distancias, los terraplenes han desaparecido y los puentes están todos destruidos.

El aspecto del país ha cambiado completamente.

La tarde de hoy se ha dedicado especialmente á abrir grandes hoyos para enterrar el ganado que se ahogó.

En Donevre se ha verificado el entierro de quince víctimas de la catástrofe, asistiendo á la conducción más de mil personas. Durante la ceremonia se ha hecho una cuestación para las familias de las víctimas.

Todo el mundo ha contribuido.

Por la tarde todas las campanas de las aldeas tocaban á muerto.

Personas comisionadas por el gobierno y las autoridades, recorren la comarca damnificada distribuyendo socorros.

## Relato de un soldado

Batallón Peninsular número 1

De una carta que recibe de Cuba un amigo nuestro, copiamos los siguientes curiosos párrafos.

Está escrita la carta por un soldado voluntario del Batallón Peninsular número 1, y se refiere á su bautismo de fuego:

«Así que llegamos á este pueblo (Holgún) descansamos un día, y seguimos el camino que va hacia el bohío de San Lorenzo, y como á un tiro de bala de dicho bohío, los insurrectos nos quisieron preparar una emboscada para que cayéramos como conejos.

Pero gracias á las acertadas disposiciones del general Salcedo, secundadas eficazmente por el teniente coronel de nuestro batallón, fué descubierta por la guardia civil de caballería y por las guerrillas del regimiento de la Habana, á las cuales dieron los insurrectos el «¿Quién vive?»

Al contestar: ¡España! hicieron fuego, resultando dos guardias heridos: uno en el costado izquierdo y el otro en una pierna, y un guerrillero muerto.

Nosotros íbamos á comer el rancho

cuando vimos á los guardias heridos. Por cierto que el mismo que traía el balazo en el costado venía á caballo á dar parte de lo ocurrido.

En el acto salió el general de la caseta, mandó formar y salimos con más orden que si fuera una parada.

Nos desplegamos en guerrilla y al acercarnos á la «Manigua» (que es monte tan espeso que por mucho sol que haga parece oscurecido), donde ellos estaban, nos hicieron varias descargas entre gritos de los cuales oímos: «¡A ellos, que son pocos! ¡Al machete! ¡al machete!»

Pero no por eso asomaban las narices; nada.

Les hicimos dos descargas sin verlos y les cogimos dos ó tres caballos que abandonaron en su fuga.

Aquí estamos operando tres compañías de mi batallón, con más gana de pelear frente á frente con ellos que otro tanto.

No hay un soldado que no esté dispuesto á perder la vida por su querida patria.

Es tan fácil confundir á un insurrecto con una persona pacífica, que no me extrañaría que me dijeran que había yo tomado café con alguno.

Así es que cuando algún paisano me pregunta alguna cosa relativa á la fuerza que hay ó á la que puede enviar España, contesto de una manera evasiva ó de un modo que no tranquilice á los insurrectos.

Cada soldado ha puesto un nombre á su fusil. Al mío le llamo *Inocente*; á la bayoneta *Juanita*, y al machete *Cándido*.

## Conflicto internacional

INGLATERRA Y NICARAGUA

El «últimatum»

Complemento indispensable de los telegramas que hemos publicado acerca del conflicto surgido entre Inglaterra y Nicaragua, es el «últimatum» que el contraalmirante Stephenson envió al ministro de Negocios Extranjeros de dicha República, y cuyo texto, que ha insertado el «Times», dice así:

«Tengo el honor de informar á V. E. que si dentro de tres días no he recibido respuesta comunicándome el entero cumplimiento por parte del Gobierno de Nicaragua de las reclamaciones contenidas en el despacho de lord Kimberley, ó en el caso de no recibir respuesta ó de que no sea satisfactoria, haré desembarcar inmediatamente fuerza armada y tomaré posesión de Corinto, ocupando la aduana y otros edificios oficiales, y nombrando al capitán Trénc, del «Royal Arthur», gobernador del puerto.

Serán respetadas las vidas y haciendas de los extranjeros. En caso de resistencia ó desorden emplearé la fuerza á mis órdenes para restablecer la tran-

quilidad. Un ejemplar de la proclama que acompaña la presente comunicacion, será entregada á la representacion oficial en Corinto, del país y extranjera al posesionarme de aquella plaza.»

#### Causa del conflicto

La proclama á que se hace referencia en el anterior documento está concebida en estos términos:

«Habiéndose apoderado ilegalmente el Gobierno de Nicaragua de la persona del vicecónsul de Su Majestad Británica en Bluefields, juntamente con unos veinte súbditos británicos, y habiéndolos arrebatado y expulsado del territorio de Nicaragua, he recibido órdenes del Gobierno de S. M. de ocupar la ciudad de Corinto y de apoderarme de todos los buques con bandera de Nicaragua reteniéndolos hasta que el Gobierno de dicha República haya satisfecho las reclamaciones del Gobierno británico.

Durante la ocupacion de Corinto, las vidas y haciendas de todos los extranjeros serán respetadas, y las fuerzas de desembarco sólo ocuparán los edificios oficiales.

En caso de resistencia ó de cualquier disturbio, me veré obligado á emplear los medios de que dispongo para mantener el orden.

He nombrado al capitán Frederick Percival Trench, del «Royal Arthur», gobernador del puerto.—H. L. Stephenson, contraalmirante.»

#### Fuerzas inglesas

La escuadra inglesa surta en Corinto que ha llevado á cabo la amenaza apoderándose de dicha poblacion, se compone del crucero de primera clase «Royal Arthur», de 7.700 toneladas y 13 cañones; del crucero de tercera, «Sattelite», con ocho cañones, y de la corbeta «Wild-Swan», que lleva la misma artillería.

Otros tres buques de la division del Pacífico, la «Hyacinth», el «Pheasant» y el «Nymph», están listos para apoyar en caso de necesidad á la escuadrilla que manda el contraalmirante Stephenson.

#### Actitud de los Estados Unidos

La ocupacion de Corinto ha producido gran impresion en la República Norte-Americana, pero aunque algún periódico dice que esta se verá obligada á intervenir, hasta ahora el único acuerdo del Gabinete de Washington ha sido el de interponer sus buenos oficios cerca de lord Kimbealey, á fin de que se prorrogue el plazo concedido á Nicaragua para el pago de la indemnizacion.

#### Efervescencia en América.—Témen se complicaciones

Washington 28 Abril.—Ha producido gran sensacion en los Estados Unidos la noticia de que los ingleses han desembarcado en el puerto de Corinto (Nicaragua), ocupando militarmente la ciudad.

Como dicho puerto es el principal de aquella República y cerrándolo se originan daños considerables á los intereses norteamericanos, la situacion se considera muy grave.

Los periódicos dicen que el gobierno de los Estados Unidos no tendrá más remedio que intervenir en dicho asunto.

En toda la América central ha producido grande efervescencia el hecho mencionado, y se teme que surjan serias complicaciones.

#### La protesta de Nicaragua

Nueva York 28.—El Presidente de la República de Nicaragua ha dirigido á la prensa americana protestando á la faz del mundo entero contra el atentado de los ingleses, que han violado las leyes internacionales para lograr una suma que no se les debe, y pide un arbitraje.

Antes de salir de Corinto habrán sido cerradas las puertas de los edificios públicos y llevádose las llaves.

El vecindario de Managua ha realizado una manifestacion en las calles contra la toma de Corinto, á los gritos de «¡Abajo los ingleses!» Los manifestantes trataron de arrancar el escudo del consulado inglés, pero la policia logró impedirselo.

El vecindario pide armas al Gobierno.

## RECORTES

#### Para las familias de las víctimas

Además de las 10.000 pesetas que ha dado S. M. la Reina para las familias de los naufragos del «Reina Regente», se ha suscrito la Familia Real por las cantidades siguientes:

	Pesetas
S. M. la Reina doña Isabel II. . . . .	4.000
S. M. el Rey D. Francisco. . . . .	3.000
S. A. R. la Infanta doña Isabel. . . . .	2.000
S. A. R. la Infanta doña Maria Fernanda. . . . .	2.000
S. A. R. la Infanta doña Maria de la Paz. . . . .	1.000
S. A. R. la Infanta doña Eulalia. . . . .	1.000

Los señores ministros tambien se han suscrito por las cantidades siguientes:

	Pesetas
Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo. . . . .	250
Excmo. Sr. Duque de Tetuán. . . . .	250
Excmo. Sr. D. Francisco Romero Robledo. . . . .	250
Excmo. Sr. D. Marcelo Azcárraga. . . . .	250
Excmo. Sr. D. José Maria Beranger. . . . .	250
Excmo. Sr. D. Fernando Cos Gayon. . . . .	250
Excmo. Sr. D. Juan Navarro Reverter. . . . .	250
Excmo. Sr. D. Alberto Bosch. . . . .	250
Excmo. Sr. D. Tomás Castellano. . . . .	250

El ilustrísimo señor obispo de Sion, vicario general castrense, en nombre del arzobispo de Valladolid, entregó al ministro de Marina 2.413'55 pesetas con destino á las familias de los tripulantes del «Reina Regente».

#### El Presidente de la República

D. Tomas Estrada Palma, que, según noticias de origen filibustero, ha sido elegido por los insurrectos Presidente de la llamada República de Cuba, es natural de Bayamo, y ya ocupó aquel puesto en la guerra pasada.

Entonces fué elegido por sufragio en el mes de Septiembre de 1876.

Sucedió en la presidencia al titulado coronel don Juan Esportono, que interinamente ocupó aquel puesto cuando el movimiento de las Lagunas de Varrona, entre los insurgentes; derribó al marqués de Santa Lucía, Presidente anterior.

Antes del grito de Yara era Estrada hacendado en Bayamo, pero su profesion era la abogacia.

Hizo sus primeros estudios en la Habana y los continuó en Sevilla, donde no obtuvo el título por tener que regresar á Bayamo á consecuencia de la muerte de su padre.

Fué hecho prisionero por una columna al mando del entonces comandante señor Otero, á fines de 1877, accion en la cual murió el presidente de la Cámara insurgente, don Eduardo Machado.

Cuando uno de nuestros soldados, en el fragor de la batalla, iba á darle muerte, Estrada se dió á reconocer, salvando así la vida; y conducido á la Habana, embarcó para la Península y Ceuta, donde permaneció hasta que se terminó la guerra.

No es hombre de energía, ni goza de gran prestigio entre los suyos, debiéndose su eleccion de presidente en aquel entonces á esta misma causa, pues con ella se evitó que crecieran rivalidades graves entre los que aspiraban á desempeñar aquel cargo.

Actualmente tendrá unos cincuenta y ocho años.

#### Crispi devoto

Anda por la prensa italiana y por toda la católica la relacion de los actos, bastante ostensibles, de Crispi, en favor de la religion católica. ¿Se habrá convertido?

Ello es que en Roma asistió durante la Semana Santa á los oficios que se celebran en San Juan de Letrán. Ha hecho además restituir al Papa la basílica de San Francisco de Asis con todo el «Sacro Convento»; que los capuchinos han podido adquirir también el suyo, situado en la plaza Barberini, y que en estos días ha favorecido la venta de Santa Sabina á los dominicos, que ahora vuelven á tomar con tal motivo posesion de su antiguo Monasterio, fundado por el mismo Santo Domingo de Guzmán. El presidente del Consejo de ministros, por lo que se vé, desea dar pruebas de catolicismo.

Pero no todo el mundo cree por completo en ellas; una de las causas de esta desconfianza es la proximidad de las elecciones generales. Sábese que el Gobierno italiano se ve obligado á pedir apoyo al clero y á los católicos, al mismo Vaticano para llevar al Parlamento á los conservadores, de quienes espera el necesario concurso para su política, y á esto y sólo á esto atribuyen muchos esas muestras de benevolencia para con los católicos.

El tiempo dirá.

#### El general Contreras en Palacio

Este general que, como recordarán nuestros lectores ejerció largo tiempo el mando en esta Plaza y desde hace tiempo sufre cruelísima dolencia, supo el jueves que S. M. la Reina se habia dignado enterarse del estado de su salud, y solicitó el honor de ir á dar las gracias á la augusta señora.

Enterada de ello S. M., y teniendo en cuenta la situacion del antiguo y famoso coronel de Lanceros del Rey, dispuso que al pié de la escalera que conduce á las habitaciones reales se colocara una silla de manos, y que cuatro alabarderos transportasen en ella al general.

Este, lleno de emocion respondió:

—Si viniera de paisano, me dejaria llevar, porque al fin sólo llevarian ustedes el cuerpo de un hombre atropel-

lado por el reuma; pero traigo uniforme, ciño la espada y los quiero llevar por mis propios pasos hasta los piés de mi soberana.

Y así diciendo, comenzó á subir dificultosamente la escalera.

La entrevista con la augusta dama fué afectuosísima.

—Siéntese Ud., general—parece que le dijo la Reina.

—Si V. M. me lo perdona, no me sentaré por dos razones: la primera, por estar delante de V. M., y la otra, porque para levantarme tendrían que venir en mi auxilio.

—General, si eso fuera así, yo le ofrecería á Ud. mi brazo—respondió la Reina.

La entrevista fué muy afectuosa, y el veterano general salió encantado de la ilustracion y de las bondades de la Reina.

#### El catolicismo en Inglaterra

La epístola dirigida por Su Santidad á los católicos ingleses dá actualidad á los datos referentes á los progresos hechos en aquel país por el catolicismo.

En los últimos sesenta años han sido grandes estos adelantos, figurando entre los convertidos hombres tan eminentes como el difunto cardenal Manning.

En la actualidad hay allí mas de 3.000 sacerdotes católicos, 1.763 capillas, 700 conventos y 38 Seminarios.

En 1829 solo había 377 sacerdotes, 449 capillas, 16 conventos y 2 Seminarios.

Muchos hombres políticos ingleses se han hecho católicos: seis de los actuales ministros lo son. En la alta Cámara hay 34 lores que profesan la fe católica, y en la de los Comunes 74 diputados de la misma religion.

Además, el puseismo ha quitado mucha fuerza, de cuarenta años á esta parte, á la Iglesia anglicana, restableciéndose casi en absoluto las formas exteriores del culto, que califican desde antiguamente los protestantes de idolatría romana.

#### Reforma naval

Austria, como los Estados Unidos, ha fijado grandemente su atencion en el desenvolvimiento de su escuadra, cuyo aumento se debe al archiduque Maximiliano, hermano del emperador. El archiduque encontró un hábil cooperador en el almirante Tegetthoff, quien por su experiencia naval obtenida durante la guerra de 1864 contra Dinamarca y la campaña de 1866 contra Italia, combinada con las experiencias de la guerra civil de los Estados Unidos, se penetró de la necesidad de revivir la flota austriaca.

El almirante baron Sterneck durante los últimos quince años ha agregado, no menos que 14 buques acorazados á la escuadra. Las autoridades navales del Austria han estado construyendo durante los últimos cinco años cruceros blindados, semejantes á los construidos últimamente en los Estados Unidos. La semejanza se verá en la apertura del canal del mar del Norte á donde envía Austria los cruceros «Kaiserin», y «Koenig» «Maria Teresa», «Josef» y «Elisabeth», los cuales son idénticos á los cruceros de los Estados Unidos «Indiana», «New York» y «Chicago.»

**La reina Natalia**

La Reina Natalia de Servia, que desde hace cuatro años residía en Biarritz y había creado allí grandes simpatías á su favor como alta dama distinguida y piadosa, regresará á Belgrado sobre el 10 de Mayo próximo, pues para entonces la Skuptchina habrá anulado el acuerdo que la condujo á la emigración.

Llegará á su término de este modo cuanto precedió á la abdicación del Rey de Milán. La Constitución ha sido revisada; el divorcio del Rey y la expatriación de la Reina quedarán anulados.

Casi todo, pues, volverá á su estado en Servia, pero privará á Biarritz de una ilustre huésped que se había granjeado allí gran estimación y este verano se la echará muy de menos en la población más favorita del gran mundo.

\*\*\*

**Incendio del vapor «Rosario»**

Telegrafían de Santander, frente á la segunda playa del abra del Sardinero, se incendió en la madrugada de ayer el vapor «Rosario», de la matrícula de Bilbao, que había salido con rumbo á Unquera.

Cuando se tuvo noticia de que el barco estaba ardiendo, hubo alguna alarma, porque se sospechó que pudiera llevar cargamento de dinamita; pero bien pronto se supo que solo conducía ferretería, madera, vinos, bacalao, etc.

La tripulación, compuesta del capitán y cinco marineros, se salvó en un bote.

\*\*\*

**Los yankees**

El «Heraldo» de Nueva York anuncia que por indicación de algunos individuos del Congreso norteamericano se prepara un «bill», que será presentado á aquél cuando se reuna en Diciembre para que se reconozca la beligerancia de los insurrectos de Cuba.

De aquí á Diciembre es probable que no haya insurrectos en el campo. Sin contar con que no hay probabilidad de que el Congreso aprobara la locura de que habla el «Heraldo».

\*\*\*

**Aventuras de un naufrago**

El vapor «Gran Antilla», que llegó el 21 de Abril último á Barcelona, procedente de Génova, ha traído de pasaje al marinero Ramon Lago, de Muros (Coruña), al cual daban por ahogado sus parientes y amigos.

Dicho individuo tripulaba con otros tres ana barca de pesca que naufragó el día 3 del pasado mes en el Cantábrico, frente á Corcubion, habiendo perecido los otros tripulantes.

El naufrago de que se trata, logró sostenerse en el agua bastante tiempo, y cuando había presenciado la muerte de sus compañeros, y tenía casi agotadas sus fuerzas, fué avistado por un vapor inglés que lo recogió y condujo á Génova, punto de su destino.

El pobre marinero se presentó ayer en lastimoso estado en la comandancia de Marina de Barcelona, la que solicitó y obtuvo de la Compañía Transatlántica que le admitiese á bordo del «Isla de Luzon», concediéndole pasaje gratuito hasta la Coruña.

\*\*\*

**La cocina de los salvajes**

Ocurrió lo que vamos á contar en el centro de Africa.

Un misionero iba á ser ejecutado por los salvajes de una tribu á quien en va-

no predicara la palabra divina, cuando vió con asombro que el negro soberano le concedía graciosamente perdón, exigiéndole como condición única que montase á caballo y llevase un pliego cerrado y un paquetito al jefe de una tribu amiga.

Marchó el buen padre, que debe tener el temple de alma de un nuevo régulo, á cumplir el encargo, y encontró en el camino un destacamento de marinos ingleses, que iban en su socorro. Rogáronle que subiese á bordo, pero él se resistió una y otra vez, alegando el mandato que había recibido.

Entretanto un oficial abrió paquete y despacho. El primero contenía cebollitas; el segundo estas sencillas palabras:

«¡¡Con esto y en salsa. estará sabrosísimo!!»

\*\*\*

**Buscando una heredera**

El embajador de una gran potencia supo por su gobierno que una mujer de su país, que en la actualidad está en Londres, acababa de heredar un millón.

El embajador publicó diferentes veces la noticia en un sinnúmero de periódicos, y viendo que no se presentaba la interesada, desesperaba ya encontrarla.

El jefe de policía encargó á un subalterno suyo que buscara á la heredera.

El agente se puso en campaña.

Al cabo de un mes se presentó á su jefe:

—¡Y bien! ¿y la mujer?

—Ya la he encontrado.

—¡Muy bien! ¿Y dónde está?

—En mi casa; me he casado ayer con ella.

\*\*\*

**Un tren al río**

Un tren de mercancías de la línea «Norfolk and Western ell way», de Cincinnati (Estados Unidos de América), recorría una curva muy pronunciada en los alrededores de la ciudad, cuando el maquinista aperció que los caballetes del puente que atraviesa el río, estaban ardiendo.

Ya no era oportuno detener la locomotora, y apelando al último recurso, la lanzó á todo vapor entre las llamas que consumían el puente.

Pasó la máquina con velocidad realmente vertiginosa, pero los vagones que la seguían, en número de 14, cayeron al río y se hundieron en el fondo del agua.

Todas las personas que iban en el fogonero, han perecido.

\*\*\*

**¿Venganzas?**

En Copenhague reina gran temor por los repetidos accidentes desgraciados de que la policía fué víctima, no se sabe si buscada ó casual.

Días pasados, el jefe de la policía secreta, M. Carsten Petersen, ha fallecido de muerte repentina. El día mismo del enterramiento, su segundo, M. Rodolphe Petersen, cayó como herido de un rayo en las oficinas de la policía secreta; al principio se le creyó muerto, pero volvió en sí, aunque su estado inspira inquietud, y corren las especies más fantásticas acerca de hecho tan extraño. Y para colmo de intranquilidad, al día siguiente, M. Korn, designado para el puesto de jefe de la policía secreta, se pegó un tiro, saltándose la tapa de los sesos.

Todo se vuelve conjeturas para averiguar la causa de estos accidentes inexplicables.

**Gacetilla**

En algunos de nuestros colegas palmesanos leemos que se presentó al señor Marqués de la Cenia una comisión de industriales, comerciantes y obreros de aquella capital, con objeto de interesarle para que influyera en la pronta realización del canje de la moneda mejicana en Puerto-Rico y Filipinas; y al efecto se le entregó una solicitud firmada por varias sociedades de crédito é industriales y por numerosos obreros, que achacan su precaria situación á no haberse aún efectuado dicho canje.

Nuestro distinguido amigo el señor Cotoner prometió á la comisión todo su apoyo é influencia cerca del Gobierno, para que dicho canje sea pronto un hecho.

La bendición de los Vientos cardinales que se efectúa anualmente por la parroquia de Santa Maria, el día de la Invención de la Santa Cruz, ha tenido lugar esta mañana en el pórtico de dicha iglesia parroquial á causa del tiempo lluvioso que ha impedido se verificara, como es costumbre inmemorial, en la calle de las Moreras.

Leemos en «El Católico Balear» correspondiente al miércoles último:

«Un nuevo triunfo debemos á la acción curativa del suero Roux.

Lolita Feliu, se halla casi restablecida después de un gravísimo ataque de difteria; los médicos que asistieron á la enfermita adoptaron exclusivamente las inyecciones antitóxicas del doctor Roux.

La acción del medicamento ha sido en este caso tan marcada y tan pronta, que no deja lugar á la menor duda.»

El vapor-correo de Cuba adelantará su salida del puerto de Barcelona para el día ocho del actual, en vez del diez en que correspondía verificarlo el próximo viaje.

Ya desde ayer empezó la atmósfera á encapotarse, habiendo esta mañana caído una lluvia algo regular que, al decir de los agricultores, debe haber sido beneficiosa para los campos y sembrados.

El miércoles llegó á Palma el ex-Diputado á Cortes por Mallorca D. Joaquín Rovira.

El «Centro Carnavelesco» anuncia una reunión de todos los inscritos, para el martes próximo en el Teatro Principal.

Véase el anuncio que publicamos en otro lugar de este número.

Telegrama de la «Sociedad Mahonesa de Vapores»:

«Palma 3.—7 m.—Fondeado felizmente «Nuevo Mahonés» á las cuatro.—Ginart.»

**Calendario**

Santo de hoy.—La Invención de la santa Cruz y san Rodopeo mtr.

Santo de mañana.—Santa Mónica viuda y santa Pelaya vg y mtr.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Anunciación en San Francisco.

**Ultimas cotizaciones****Banco de Mahon**

Barcelona 2.—4'12 t.

4 por ciento Interior.	70'30
4 por ciento Exterior.	80'70
4 por ciento Amortizable.	81'00
Billetes Hip. de Cuba 1886	105'12
Id. id. id. 1890	95'87
Banco Hispano-Colonial.	00'00
Ferro-carril de Francia	20'65
Ferro-carril del Norte	24'45
Id. de Orense.	0'00
Ferro-carril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	52'25
Id. del Norte	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	51'62
Obligaciones C. <sup>a</sup> Transatlántica.	85'75

**Empeños del Casino Mercantil**

Interior.	rs. vn. paga alcista.
Exterior.	» » »

**Movimiento del Puerto**

Entrados el 2

De Rosario vapor italiano «Linda» Cap. Sor. Carlos Joto con 22 trips. y trigo.

De Barcelona vapor inglés «Gleu Tannar» Cap. Mr. Gims Grac con 20 trips. y trigo.

**Telegramas**

DE

**El Bien Público**

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 3.—2 mad.

El coronel Sandoval ha batido al cabecilla Quintin Bandera causándole seis muertos y algunos heridos.

Cerca de Baracoa ha sido también alcanzada otra partida de cincuenta hombres ocasionándole tres muertos.

El señor Martínez Campos pernoctó ayer en Santa Clara.

Madrid 3.—8'50 m.

La prensa se ocupa de los candidatos elegibles, muchos de los cuales no figuran en el censo electoral.

Los señores Sagasta y Silvela creen que los que no están en las listas no son elegibles.

Madrid 3.—9'10 m.

Los japoneses continúan los preparativos de guerra como disponiéndose para reanudar las hostilidades.

En muchas provincias los viticultores continúan la campaña de defensa.

Madrid 3.—1 t.

Se ha firmado la promulgación de las leyes relativas al ferro-carril de Calatayud y á los puertos de Musel y Aviles.

Se ha firmado también el suplemento de crédito de sesenta y cuatro mil pesetas para Filipinas.

**TEATRO****COMPANÍA FÁBREGUES**

FUNCION PARA EL DOMINGO 5 DEL ACTUAL

Se pondrá en escena el drama en dos actos

**Amor de madre**

Dará fin con la comedia en un acto

**De potencia á potencia**

A las nueve.

Precios: Palcos de primer piso, 3'00 pesetas; id. de segundo id. y plateas, 2'00; id. de tercer id., 1'00; butacas, 0'25; sillas, 0'10; entrada general, 0'50, y media entrada, 0'25.

# LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

VIAJES A BARCELONA CON ESCALA EN ALCUDIA

Sale los domingos a las 8 de la mañana para dichos puntos el vapor-correo

## MENORQUÍN

al mando de su Capitan D. Bernardo Cabot. Admite carga y pasajeros a los precios de costumbre.

Despacho: Sres. Gonalons, Carreras y Compañía, Angel, 10, Mahon.—Sres. Ques hermanos, Alcudia.—Sres. Moll y Coroninas, Plaza Palacio, letra B, Barcelona. De BARCELONA para Alcudia y Mahon sale todos los Miércoles a las 4 tarde.

## Sociedad Mahonesa de Vapores

Para Barcelona directamente

Limpio de fondos saldrá el Domingo próximo 5 del actual a las 4 de la tarde el vapor

## NUEVO-MAHONÉS

al mando de su capitan D. Tito Ginart, admitiendo carga y pasajeros a los precios de costumbre.

Despacho: INFANTA, 24.

## Don Enrique Zaldívar y Ruiz,

Juez de primera Instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el día catorce de Mayo próximo empezando a las diez de la mañana, se procederá en la Sala de Audiencia de este Juzgado a la subasta y remate, siendo las posturas competentes, de los muebles y efectos que con sus respectivos justiprecios son como sigue:

«Dos soperas tasadas en diez pesetas; cinco docenas platos, en veinte pesetas; una docena fuentes, en veinte y cuatro pesetas; seis docenas de tazas con platillos, en diez y ocho pesetas; una docena jicaras para chocolate, en cinco pesetas; una docena y media vasos, en seis pesetas; una docena y media botellas de vidrio, en diez y ocho pesetas; cuatro jarros, en cinco pesetas; tres teteras, en siete pesetas cincuenta céntimos; cuatro salseras, en cinco pesetas; un armario grande de caoba con puertas vidrieras, en trecientas pesetas; una mesa comedor grande corredera de nogal, en cien pesetas; una mesa de caoba con cubierta de mármol, en cuarenta pesetas; un sofá de nogal, en veinticinco pesetas, y una docena de sillas de caoba con asiento de regilla, en cincuenta pesetas.

Dichos muebles han sido embargados a D. Rafael Femenias y Gahona en méritos de juicio ejecutivo que siguen contra el mismo los albaceas de D. Gerónimo Ch. Hargrave sobre pago de cantidad, y no se admitirán posturas inferiores a las dos terceras partes de su respectivo valor espresado, debiendo los licitadores para tomar parte en la subasta consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado al efecto el diez por ciento del valor de aquellos que quieran adquirir, y exhibir además su cédula personal, pues así lo tengo mandado en providencia de veinte y siete del corriente en dicho juicio.

Dado en Mahon a veinte y nueve de Abril de mil ochocientos noventa y cinco.—Enrique Zaldívar.—Ante mí: Juan Allés.

## Administracion de Consumos

Por acuerdo tomado por la Junta de esta Sociedad en 5 de Abril próximo pasado, el petróleo devengará desde hoy la cuota íntegra que señala la tarifa.—Mahon 1.º Mayo de 1895.—El Administrador, J. Seguí.

## Subasta

A voluntad de sus dueños se venderá en pública subasta el día 10 de Mayo, a las 11 de la mañana, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, la casa número 15 de la Plaza del Príncipe de esta ciudad, bajo las condiciones que están de manifiesto en la Oficina de dicho Notario.

## En venta

Lo está la estancia llamada Se Peña situada a la parte del Norte del término de esta ciudad, de cabida de unas 22 cuarteras tierra de labor. Informará el Notario D. Francisco Andreu y Pons.

## Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

MES DE MAYO DE 1895

Podemos decir que esta benéfica Asociación no está ya en sus postrimerías sino que desgraciadamente está agonizando, extinguiéndose su vida por momentos.

Y para que el público se convenza de la verdad de este aserto vamos a demostrarlo con números que es el argumento mas contundente y ante el cual debemos inclinar la cabeza.

Hay inscritas, en esta Asociación para el mes arriba espresado 260 familias pobres que consumirán durante el mismo 8,280 raciones de pan de 500 gramos, 2,100 id. id. de 300 gramos y 2,920 raciones de sopa que en conjunto importarán 1,970'00 pesetas, más 54 pesetas de socorros en metálico y haber del Recaudador, total de gastos 2,024'00 pesetas.

Los ingresos serán de 800 pesetas que habrá de existencia con corta diferencia en 1.º de Mayo, 440 pesetas que producirán las subscripciones y 1,000 pesetas que abona la Junta Municipal de Beneficencia; total 2,240 pesetas; luego quedará la exígua existencia de 216'00 pesetas para el próximo mes de Junio que como queda demostrado matemáticamente no basta ni bastará para atender a las necesidades de esta Asociación.

Por lo tanto: la Junta Directiva en virtud de previo acuerdo, convoca a todos los señores subscriptores y al público en general para la sesión extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo 5 de Mayo en el salon de descanso del Teatro Principal a las doce de la mañana.

Mahon 27 de Abril de 1895.—El Presidente, Sebastian Vinent.—El Vicepresidente, Juan Morillo, Pbro. Económico.—El Secretario, Antonio Roca.

## Aviso

Los iniciadores del «Centro Carnavalesco» que tiene por objeto organizar una cabalgata el año próximo con el fin de allegar recursos a la «Beneficencia Domiciliaria» ruega a los Sres. suscriptos se sirvan asistir a la reunion que tendrá lugar el martes 7 de Mayo a las 12 del día en el Teatro Principal de esta ciudad con objeto de nombrar una Junta Directiva en cuyo día se tomará acuerdo sea cualquiera el número de asistentes a la misma.—Mahon 3 de Mayo de 1895.—P. O., Antonio Cardona y Prieto.

## EL VERDADERO RETRATO DE JESUS

Este retrato es reproducido de un camafío hecho por orden de Tiberio, Emperador de Roma, en el año 32 de la Era Cristiana.

Excusado es decir que este trabajo reúne, a la vez que su valor intrínseco y de suma importancia como documento histórico, el inapreciado mérito de una joya artística.

En tiempo de Constantino, Emperador romano, al hacer la division del imperio en Oriente y Occidente, fué llevado el camafío a Constantinopla. Maometo II, al conquistar este país, encontró esta reliquia que cada Emperador otomano conservó hasta el día en que Alí-Meemet, habiéndole capturado los cristianos a un hermano, ofreció al Papa Urbano VIII el histórico camafío como rescate a la libertad de su mismo hermano.

La SOCIEDAD ARTÍSTICA ROMANA, con la autorizacion, y previo el asentimiento de Su Santidad Leon XIII, la pone en venta al ínfimo precio de CINCO PESETAS, y por convenio especial entre la Sociedad y la Imprenta de EL BIEN PÚBLICO podemos ofrecer dicho retrato a los Sres Suscriptores al ínfimo precio de

**1 peseta 75 céntimos**

Mañana sábado el representante de dicha casa pasará al domicilio de los señores suscriptores para que examinen dicho trabajo.

## En venta

Lo están la casa núms. 36 y 38 de la calle de Hannover y la núms. 80 y 82 de la calle del Carmen, procedentes de la herencia de D. Miguel Pons y Pons Pbro.

Para informes en la Notaria de D. Francisco Andreu y en el Centro General de Negocios.

## Para vender

Lo está en Alayor una casa, calle del Angel, sin número. Para informes a la misma calle núm. 11, Alayor

¡No más aparatos! ¡No más fuego!

# LA PRECIOSA

## LEJÍA LÍQUIDA

Para el Lavado y Saneamiento radical de la Ropa blanca y de las materias vegetales crudas, en AGUA FRIA sin Fuego sin Legadora y sin cuidarse.

¡Comodidad y economía inmejorables!

D. primera necesidad para los Asilos, Conventos, Colegios, Hospitales, Casas de beneficencia, Fondas, Posadas, Casas particulares, etc. Adoptada desde tiempo por un sin número de los citados establecimientos de Francia, Inglaterra, Rusia, etc.

Ventajas de la Lejía Líquida LA PRECIOSA

A Se emplea en AGUA FRIA.

B Es exenta de Silicato de Sosa ó viriato soluble y de otras materias nocivas.

C Es única para la conservación de la ropa.

D Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas.

E Suaviza las manos, perservandolas de las grietas y rajás.

F Es aún superior a las Lejías de cenizas tan apreciadas antes.

Depósito en Menorca

DROGUERIA MAHONESA de VALLS Y PONS

## SUBASTA

El día 5 de Mayo próximo, a las once de la mañana, se venderán en licitacion pública y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, las fincas siguientes:

1.º El predio S. Bernardo, situado en el término de Ciudadela, valorado en 32.500 pesetas.

2.º El predio Bech nou, situado en el término de Alayor, formado en la finca de este nombre, de la estancia Sta. Pilar y en un huerto conocido por Hort del Bech valorado en 72.500 pesetas.

3.º El predio Rafal nou, situado en el término de esta ciudad, valorado en 80.000 pesetas.

4.º Una finca rústica situada en el término de esta ciudad en el parage denominado El Gorch, ó sea camino de la Fuente d' en Simón, de extensión de 8 barcillas regantió semilla de cañamo y 5 cuarteras tierra secano, con algunos árboles frutales valorado en 21.000 pesetas.

5.º Catorce quince avas partes de un huerto, situado en esta ciudad y en la calle de Sta. Eulalia señalado con el número 42 valorado en 1.500 pesetas.

6.º Una casa situada en esta ciudad, calle de Anuncivay señalada con el número 22 valorada en 22.500 pesetas.

7.º Un almacén, sin número, situado en el Andén de Levante del muelle de este puerto valorado en 1.125 pesetas.

Y 8.º Una cochera con un huerto contiguo situado en esta ciudad calle de santa Cecilia señalada con el número 62 valorado en 7.000 pesetas.

Los títulos de propiedad y condición para dicha subasta obra en poder del referido Notario.—Mahon 19 Abril de 1895.

## Para alquilar

Lo está la casa núm. 11 del Claustro del Carmen. Informes, calle de S. Gerónimo, núm. 23.

## En venta

Lo está la casa de la Plaza del Príncipe núm. 15. Informes en la misma.

## Tinta negra

superior para escribir, se vende a granel en la calle del Bastion núm. 39 imprenta.

## Libretas de alquiler

Hojas de servicio

Certificados de origen

Fes de vida

Listas de embarque

Declaraciones de contribucion.

Bastion núm. 39 imprenta.

## Para vender ó alquilar

Lo está la casa calle de Isabel II, n.º 54. Informes, Cos de Gracia, 5r.

# NUEVA MAQUINA DE VAPOR

Sistema COMPOUND

Gran regularidad—Consumo reducido—Fácil manejo y Seguridad en el funcionamiento.

# NUEVA CALDERA DE VAPOR

SISTEMA DE HERVIDORES MÚLTIPLES

Seguridad completa para trabajar a altas presiones—Gran rendimiento y rapidez en la produccion de vapor—Transporte y conservacion fáciles. Se construyen en los talleres

## NUEVO VULCANO

de la SOCIEDAD NAVEGACION É INDUSTRIA.

Para referencias y demás datos, dirigirse al Administrador de la Navegacion é Industria.—BARCELONA.

Imprenta de M. Parpal.—Bastion, 39.